

令和5年

第10回新温泉町教育委員会会議議事録

(令和5年8月24日開催)

新温泉町教育委員会

令和5年第10回新温泉町教育委員会会議録

- 1 日 時 令和5年8月24日（木）午後1時15分～午後3時33分
- 2 場 所 新温泉町役場 会議室
- 3 出席者 西村教育長
(委員) 宮口教育長職務代理者 山本教育委員 阪本教育委員 欠席) 村尾教育委員
(事務局) 吉田こども教育課長 西脇生涯教育課長、樹岡こども教育課参事
- 4 会議録署名委員 山本教育委員 宮口教育長職務代理者
- 5 傍聴者 0人
- 6 議 事
日程第1 会期の決定
日程第2 会議録署名委員の指名
日程第3 前々回会議録及び前回会議録の承認
日程第4 教育長報告及び所管事務報告
日程第5 議案第37号 令和6年度使用教科用図書の採択について
日程第6 協議事項1 学校園訪問（前半）を終えて
日程第7 次回新温泉町教育委員会日程について

***** 開会 午後1時15分 *****

○西村教育長 只今より令和5年第10回新温泉町教育委員会を始めさせていただきます。
本日は、村尾委員が欠席ですが過半数の出席をいただいておりますので会議は成立しております。

改めまして、皆さんこんにちは。昨日、処暑を迎えまして、暑さは和らぐという時期にはなるんですけれども、なかなか暑さも収まらず、まだまだ暑さが続いています。本日は教育委員会にご出席いただきましてありがとうございます。また、先日の台風の横断を受けまして、町内でも被害を受けたというところがあります。家屋の床下浸水や道路の通行止め、田畑の被害等がありますけれども、何より人的被害がなかったことについては本当によかったとほっとしているところです。

夏休みも残り少なくなってまいりまして、子どもたちの様子が気になる時期になってまいりました。宿題が気になって新学期に入って登校をしぶるというような心配もありますし、この猛暑ですので、登下校も含め、学校が始まってからは運動会の練習

等もあります。児童生徒の登校の様子や熱中症対策については、明日、校園長会があるので、しっかりと校園長先生方にお伝えしていこうと思っております。

それでは、本日も教育委員の皆様からご意見等をいただきながら、また次の教育に生かしていけるように進めてまいりたいと思いますので、本日もどうぞよろしくお願い致します。

それでは、日程第1の会期の決定についてです。本日の午後4時までの1日間としたいと思いますが、ご異議ございませんか。（「はい」の返事有り）異議なしということで進めさせていただきます。次に日程第2の会議録署名委員の指名ですが、山本委員と宮口教育長職務代理者をお願いいたします。次に日程第3の会議録の承認について、先ずは前々回の会議録について宮口教育長職務代理者をお願いします。

○宮口教育長職務代理者 簡潔にそして正確に記載されていたことを報告します。

○西村教育長 ありがとうございます。次に前回の会議録について阪本委員をお願いします。

○阪本委員 簡潔に正確に記載されていたことを報告します。

○西村教育長 ありがとうございます。それでは、日程第4 教育長報告及び所管事務報告に進めさせていただきます。先ず私のほうから教育長報告をさせていただきます。（別紙「教育長報告」及び議事日程資料1ページを説明）

○西村教育長 以上で報告を終わります。ここまでの報告でご質問等ございましたらお願いします。山本委員、お願いします。

○山本委員 先ほど、夏季休業は大きな事故や事件もないということで、明日、校園長会で新学期に向けてのお話もされるということも言われたんですけど、9月の始まりというのは非常に大事な時期だと捉えていまして、9月1日は子どもの自死が多くなりますし、中学校では休みの終わりから運動会練習に入ったり、小学校でも始業式の翌日からすぐに運動会の練習に入るところもあり、学校生活そのものが非常にばたばたした中での新学期のスタートということで、いろんなところで忙しさにおいて、子ども一人一人に目がなかなか行き届かないということもあり、不登校なども割とこの時期に、夏休みの自分本位の生活から規則正しい生活に戻っていく中で、うまく適応できなくて不登校が増えるというのもこの時期です。十分その辺はそれぞれの学校の管理職の先生が気を配って指導もされるんでしょうけども、改めて2学期を迎えるに当たって、長期休業を終えた後の学校生活にうまく適応できるように対応をお願いします。

○西村教育長 ありがとうございます。校園長に話をするとき、毎回プリントを2枚くらい用意して話をするんですけど、山本委員のおっしゃっていただいたように、毎年9月1日は本当に祈るような気持ちでございます。夏休み中に昼夜逆転している子どももいますし、寂しい人はスマホやゲームに向うということも聞きますので、先ずは夏休みに取れる手だて、動けることは動いてほしいということ、事前の声かけであったり、保護者に話を聞くだとか、そういったことをやってほしいということは明日話をしようと思っています。本当にありがとうございます。本当にいろんなことが心配されますので、しっかり予測して向かっていきたいと思っています。ありがとうございます。ほかはいかがでしょうか。

○山本委員 もう1ついいですか。

○西村教育長 山本委員。

○山本委員 昨日、職務代理が合祀祭に行かれたということですけど、この1年、但馬合祀祭は、但馬管内の子どもたちや教職員が亡くなられた場合に合祀するという会だと思うんですけど、実際はこの1年間、合祀された方はいるんですか。

○西村教育長 この1年間はございませんでした。

○山本委員 なかったですか。

○西村教育長 はい。ですので、昨日は簡易な形で献花させていただく形で終えました。

○吉田課長 近年は合祀されたケースはないですね。

○山本委員 それはいいですね。ぜひこの1年もいい年になるといいですね。

○西村教育長 ありがとうございます。ほかはいかがでしょうか。山本委員。

○山本委員 男性教諭が育休を取られるということで、今はそういう流れになっているんだろうと思うんですが、代替の方を探されるのが大変なご苦労だろうと思いついて、今県下でも定員の確保ができない学校が非常に多いということを新聞で読んだんですけど、今本町では、未配置の学校はあるんですかね。

○西村教育長 樹岡参事。

○樹岡参事 教員不足は本町でも非常に大きな課題です。ただ、新温泉町に関しましては、年度当初には加配も含めて全て配置をさせていただきました。ただ、年度途中で育休等が出てきますと、代替の方を探すのが難しいというのが現実であります。

○山本委員 年度当初から本来配置されないといけないところが埋め切れてない学校があちこちであるようにお聞きしましたので、大きな穴がないというのは幸せなことだと思います。大変だとは思いますが、何とか対応してあげてください。

- 西村教育長 ほかはよろしいでしょうか。では、次に行かせていただきます。所管事務報告につきまして、こども教育課からお願いします。
- 吉田課長 （議事日程資料2～5ページを説明）
- 西村教育長 こども教育課の所管事務報告について説明が終わりました。ご質問等ございましたらお願いいたします。山本委員、どうぞ。
- 山本委員 中段の不登校児童生徒数ですけど、前年度に比べて14名が5名ということで、大きく減少しています。やっぱり学校の先生方や保護者の方が非常に頑張っておられる成果だろうと思います。教育というのはある部分で数値として表される部分があるので、これを見たら随分減少していていい傾向だなと、よく頑張っておられるんだなということを感じさせていただきました。
- 西村教育長 ありがとうございます。ほかはよろしいでしょうか。ないようですので、次に、行きたいと思います。生涯教育課の報告をお願いします。
- 西脇課長 （議事日程資料6～22ページを説明）
- 西村教育長 報告が終わりました。何かご質問等ございましたらお願いいたします。阪本委員、お願いします。
- 阪本委員 浜高の文化祭に子ども会が参加する事業なんですけど、私は本当いいことだと思って。小学生のお子さんからしたら高校生のお兄さんやお姉さんがいるとは限らないので、生き生きとした浜高のお兄さん、お姉さんに関われるというのがすごくいい影響があるだろうと思って期待したいなと思っています。
- 西脇生涯教育課長 このアクションもこちらから浜高にお願いしたんですが、教頭先生が対応してくださって、浜高と町教委との関係が今とても良くなって、そこが活かされているなと感じています。
- 西村教育長 山本委員、お願いします。
- 山本委員 浜坂高校に関しては、浜坂高校をどう盛り上げるのかとか、どう生徒を確保するのかという、そんな議論が教育委員会の場でも昨年度からいろいろあったと思うんですけど、この子ども会の事業は私も阪本委員さんが言われたように、とってもすばらしい取組だなと今お話を聞かせていただいて思いましたので、ぜひ浜坂高校の一助になるような、そういうイベントになったらいいなと願っています。既に小学生には7月に周知しているということですが、覚えているのかということをお心配します。9月2日といったら2学期が始まって次の日ですから、声かけを工夫する必要があると思うんですけど、一番いい広報が新聞だと思うんですけど、新聞を使ってPRをして

いただくとか、初めての事業になるので、そういったことも考えていただければと思います。

もう1点は、学校教育部会の指導者研修会ですけども、ここに反省が載っているんですけども、せっかくこんないい研修をされても、参加者が15名といたら非常に残念だなというのがこれを見たときの率直な気持ちです。人権、今回は同和問題だったんですけど、人権教育といたら学校教育や社会教育の中でとっても重要な勉強だと思っと思うんですね。夏期研修として、新温泉町の先生方の悉皆研修とか、そういったものに昇華させていっていただいて、多くの方が学べるような研修にしていいただければと思っと思っしたので、ぜひ検討してみてください。

○西村教育長 宮口教育長職務代理者。

○宮口教育長職務代理者 私もすごく気になりました。8月7日といたら夏休みで、先生たちがある程度動きやすい設定をしたと思うんです。学校でもこういう機会を、先生たちの研修、知識、今までやってきたことの反省の場になると思うので、強く学校には要望してほしいなど、指導していく立場の先生がこれでは寂しいなということ校園長会を通してでも強くお願いしていく。強制というのは難しいと思うんですけど、それでもみんなで頑張っ頑張って勉強しよう、話を聞こうという、その姿勢が大事だと思っと思っしますので、ぜひお願いしたいなど。こういう機会は年に何回もあるわけじゃありませんし、学校の姿勢だと思っと思っします。

○西村教育長 西脇課長。

○西脇課長 まず、浜高と町子連の連携について貴重なご意見をいただき本当にありがとうございます。広報について新聞にお願いできないか確認していきたいと思っと思っしますし、担当者からも高校からも、広報をしていただくよう伝えたいと思っと思っします。

それから、学校教育部会の指導者研修会の実施報告につきまして、こちらは町の事業ではなくて町人協の学校教育部会ということになりますが、もっともなご意見をいただきまして、ありがとうございます。いただいたご意見のとおりだと思っと思っしますし、私もこの会を見に行っ行ったんですけど、管理職ではなく若い教員が比較的多く参加してました。ただ、やはりこの学校教育部会の担当者会議が機能しているのかなという感じは受けました。町人協の幹部の皆さんがこのことに関してどう思われるかというのも大事だと思っと思っっていて、今回の教育委員さんからのご提案をしっかりと伝えていきたいと思っと思っしますし、校長先生方に人権をしっかりと捉えていただくということもとても大事なことです。私からは校園長会を通じて伝えさせてもらえたらと思っと思っします。加

えて、学校教育の面からもしっかり伝えていただくのも大事だと思います。実施時期も担当者の中でしっかり協議して設定しているのにこの人数ということと、このことについて町人協の幹部の皆さんがどう考えているかをしっかり落とし込んでいきたいと思っています。

○西村教育長 樹岡参事。

○樹岡参事 こども教育課としても、今いただいたご意見はしっかり受け止めて、改善を図っていききたいと思っています。新温泉町の人権教育協議会を支えてこられたのは、教職員の先輩方です。その文化があったからこそ、今回のコロナの問題でも浜坂中学校の生徒が、コロナ差別をなくするために具体的に動いてくれました。そういうことも教職員にはしっかり伝えて、人権の重みというものを引き継いでいききたいと思っています。

○西村教育長 ありがとうございます。山本委員。

○山本委員 新温泉町の先生方が一堂に会して研修するというような機会は夏休みの期間にあるんですか。

○西村教育長 樹岡参事。

○樹岡参事 町の研修所で今実施していただいているのは、ハイブリッド型といいますか、集まって実施するものと、オンラインで実施するものがあります。ただ、いろいろ研修の方法を検討してきた中で、学校単位で特にこのテーマに絞って研修を深めたいという場合に柔軟に対応できるように、改革を進めているというところは現実的にはあります。

○西村教育長 山本委員。

○山本委員 香美町では、今年はコミュニティ・スクールの研修を全教職員が集まってしているはずなんです。たしか新聞に記事が出ていました。ですから、本町として、この学校教育部会の人権教育について研修を深めるということも1つですし、町全体の教職員が、オンラインでやるのもいいんですけども、集まって、そこで今喫緊の課題になっているものに対して新温泉町の教職員が学ぶ、そういう機会を、折角の夏休みですので、計画的に年次ごとに実施できたらいいのかなと思うんです。ふだんは学校があつてなかなか集まれませんので、こういう長期休業中を利用して、全員を前にして教育長さん新温泉町の教育についての思いを語られるとか、指導力の向上に向けて全体で研修を行うとか、研修所なり教育委員会の事務局なりで調整しながら、町全体で研修する機会をぜひ持っていただきたいと思っています。

○西村教育長 ありがとうございます。全体研修ですが、今年度は愛着障害についての

研修を行っています。これは、発達障害と愛着障害とを捉え違いして指導してはいけないということで、昨年度と今年度とで実施させていただきました。今回の講師の先生がオンラインでの講演しかできないということもあって、オンラインでの研修とすることでより多くの人に参加してもらおうということで、今回は一斉に集めることはしなかったんですけども、山本委員のおっしゃるように、集まって顔を合わせての研修も非常に大事だと思っていますので、来年度に向けて、研修について検討していきたいと思います。

人権教育の学校教育部会のことですが、同和教育の問題について本当に知らない人が多いんだということやずっと課題として思ってきておりましたので、人権推進室にもしっかりと考えてもらって、今回この形を初めて取らせていただいたんですけども、参加人数が少ないということで、来年度、より多くの人に参加していただけるように、大事な教育だと思っていますので、生涯教育課と連携しながら検討させていただきます。

○西脇課長 今人権セミナーの参加者も固定化している現状があつて、私としてもすごく危機感を持っていて、事あるごとに若い職員に参加してほしいということや言っているんです。それを言うことに効果があると思っていて、この夏期の研修も、また人権セミナーも前年度からえりすぐりの講師を選んで、いろんな多様性のある人権を学べるように設定しています。これは人権担当だからより強く思っているのかもしれないんですけども、役場職員の1つの柱だと思っているので、役場職員にもそういう意識をしっかりと持っていただきたいと思っています。人権強調月間で各地区でしっかり研修をやっていますけど、それがやるだけにならないように、意識を持ってやらないといけないと思っていますので、事あるごとに若い職員にこういうのがあるけどどうだという話をしているところでございます。

○西村教育長 いろいろご意見をありがとうございます。ほかはどうでしょうか。大丈夫でしょうか。

浜高と町子連の連携は、町子連の会長さんがすごく意欲的で、子どもにそういう体験をしてほしいんだという強い思いを持っておられて、非常にありがたいなと思っています。当日は私も行って、子どもたちの様子を見たいと思っています。

では、ここで15分間休憩を取らせていただきます。

休憩 午後2時45分

再開 午後3時00分

- 西村教育長 再開します。日程第5 議案第37号 令和6年度使用教科用図書の採択について を事務局より説明いたします。
- 吉田課長補佐 (議事日程資料 当日配布資料を説明)
- 西村教育長 説明が終わりました。ご質問ご意見がございましたらお願いいたします。よろしいでしょうか。それでは採決をさせていただきます。議案第37号 令和6年度使用教科用図書の採択について 原案どおり採択することにご異議ございませんか。(委員全員「異議なし」) 原案通り可決いたしました。ありがとうございます。それでは、次に日程第6 協議事項1 学校園訪問(前半)を終えて に移ります。前回からの引き続きの協議になります。皆さんからのご意見をお願いします。山本委員。
- 山本委員 学校訪問をするのに、今年度は学校訪問の視点ということで、1番に主体的、対話的な授業づくり、2番にGIGAスクール新温泉町モデルの取組、あと、こども園のことも書いてあるんですけども、学校訪問させていただく側としては、こういった視点が授業の中や学校経営の中で、どのように反映されているのか、意識されているのかということを見させていただくわけですけども、当然これは校園長会でも今年の学校訪問の視点はお伝えいただいていると思うんですけど、すごく意識してやっていた学校と、あまり意識されていない学校があったと感じましたので、教育委員会として、事務局として、学校訪問するに当たって、このことを前面に出したような授業をお願いしていただきたい。それから、目当てを示してもらっていますが、統一感がないということも感じました。年に1回だけ見させていただく機会ですので、短い時間ですが頑張っているんだなという姿を見せていただきたいなと感じました。
- 西村教育長 ありがとうございます。視点については以前にもご意見をいただいております。明日の校園長会で話をさせていただきます。目当ての立て方とか、先を見ずえた授業計画については事務局の中でも課題であると認識しております。各学校で全国学力状況調査の分析を行うんですが、校長としてその結果をどう受け止めているのか、授業づくりにどう反映させるのかということを経験者の方にまとめていただいで、課題意識を持ってほしいということをお明日伝えさせていただきます。やはり授業づくりに課題があると感じていますので、そういったところから切り込みたいと考え

ています。教育委員の皆さんが言われたように、意識している学校とそうでない学校は感じたところもありましたので、そういったところを考えていきたいと思っています。また、後半に向けていただいたご意見等を踏まえて、校園長には伝えていかなければならないと思っています。若手の教員もいて、難しさもありますが、しっかり授業をつくっていく上でいろいろ悩んだり、相談したり、工夫したり、そういうふうにして成長してほしいと思っています。宮口教育長職務代理者、どうぞ。

○宮口教育長職務代理者 私の経験ですが、結構緊張して授業していたことを思い出します。がちがちになるほど緊張する必要はないんだけど、気持ちの中で緊張感を持つことはある意味では必要だと思いますね。残念ながら最近、ここを見てもらいたいというようなものが感じられませんね。

○山本委員 普段は普段で頑張っていたらいいんだし、訪問の日は訪問の日で、見られる時間は僅かではありますが、もう少し意識されて、子どもと関わっている姿や授業で自分が前に立って一生懸命やっている姿や、そんなものを意識されたらなという感じはするんですね。教育委員会が示す視点でもいいですし、学校としてここをぜひ見てほしいといった視点でもいいですし、とにかく見る視点がある程度明確にしてください、それを見させていただくというのが本来の姿かなと思いますので、後半を期待させていただこうと思います。

○西村教育長 ありがとうございます。ほかどうでしょうか。よろしいでしょうか。では、いろいろなご意見をいただきました。ありがとうございます。後半に向けて、事務局としてもしっかりと伝えていく中で、有意義なものになるようにしっかり取り組んでいきたいと思っています。それでは、次に日程第7 その他 次回新温泉町教育委員会日程について 事務局よりお願いします。

○吉田課長 次回は9月28日(木)午前9時45分開始で、会場は後日お知らせするというようお願いしたいと思います。

○西村教育長 ご予定はいかがでしょうか。(委員全員了解) それでは次回は9月28日(木)午前9時45分開始、会場はあらためて連絡するというようお願いいたします。それでは、閉会の挨拶を宮口教育長職務代理者、お願いいたします。

○宮口教育長職務代理者 もうすぐ夏休みが終わります。先ほども話がありましたが、2学期のスタートという段階で、子どもたちがスムーズに学校生活になじめるよう対応をお願いします。また、この暑さの中で、どの学校も運動会の練習とか準備とかで大変だと思います。北海道ではエアコンがなくて休校にしたり途中で帰ったりという

ことがありますけども、幸いにしてエアコンも各教室に整備されておりますので、2学期がいいスタートを切れますよう、それぞれの学校で悩みはあるかも知りませんが、教育委員会のほうも受け止めていただいて、適材適所に指導をお願いできたらなと思います。今日のご苦労さまでした。ありがとうございました。

閉会 午後3時33分
